
VARIA

REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA OFICINA
INTERNACIONAL DE INFORMACIÓN Y OBSERVACIÓN

DEL ESPAÑOL ("OFINES").

En los días 15 y 16 de junio de 1965 se reunió en Madrid
(España) el Consejo Directivo de la Oficina Internacional de Infor-
mación y Observación del Español, entidad que se constituyó oficial-
mente el 5 de marzo del año anterior, de acuerdo con lo dispuesto
en el Primer Congreso sobre "Presente y Futuro de la Lengua Espa-
ñola" (Madrid, junio de 1963) que acordó su creación con el objeto de
recoger informes sobre la situación del español en las diferentes regio-
nes hispanohablantes, sobre la enseñanza de nuestro idioma en todo
el mundo y sobre las investigaciones que acerca de él se realizan.

Participaron en la reunión los siguientes señores, miembros del
Consejo Directivo: José Manuel Rivas Sacconi (Presidente); Dámaso
Alonso, Rafael Lapesa, Rafael de Balbín, Eugenio Coseriu, Samuel
Gilí Gaya y Alonso Zamora Vicente (Vicepresidentes); Manuel Criado
de Val (Secretario); Humberto Toscano, Bernard Pottier, Luis F.
Lindley Cintra, Manuel Muñoz Cortés, Manuel Lope Blanch, Manuel
Alvar, Luis Flórez, Antonio Badía, Emilio Lorenzo, Luis Alfonso
y Baltasar Isaza Calderón (Vocales). Como invitados concurrieron
también Francisco Ynduráin y Antonio Quilis.

El Consejo aprobó primeramente un saludo de homenaje al Pre-
sidente Honorario, don Ramón Menéndez Pidal, y luego pasó a es-
cuchar informes y a discutir y aprobar algunos importantes proyectos
del temario. Así se acordó ampliar el número de miembros del Con-
sejo Directivo. Se resolvió continuar el estudio de los vocabularios
de aviación, automovilismo y explotación petrolera e iniciar el de
economía. Se constituyó una comisión de enlace con la Comisión
Permanente de la Asociación de Academias de la Lengua, con el
objeto de coordinar algunas labores y tareas conjuntas de los dos orga-
nismos. Dentro del plan de trabajo conjunto de la Comisión y la
Oficina fue aprobada la designación de "informadores" destacados
en los campos de especialización técnica y de "asesores científicos"
que ayuden a la definición de objetos y conceptos. Se revisó el cues-
tionario empleado hasta ahora para las encuestas y se modificaron
algunos puntos.
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Asimismo se dispuso la formación de una Biblioteca Lingüística
Hispánica, instrumento indispensable de trabajo para los planes em-
prendidos, y se acordó reunir en OFINES un catálogo de todos los
fondos existentes en las principales bibliotecas de Madrid sobre tema
lingüístico hispánico.

En cuanto al estudio del español en las grandes ciudades his-
pánicas, uno de los principales proyectos dentro de los planes de la
Oficina, se convino en que se realizara en los grandes núcleos urba-
nos que puedan disponer de equipos adecuados para esa investigación:
Madrid, México, Buenos Aires, Barcelona, Bogotá y Quito. El profe-
sor Ynduráin ofreció hacer una encuesta análoga en Zaragoza.

Dado que la ejecución de programas tales como la investigación
de tecnicismos y del español de las grandes ciudades requiere la for-
mación de equipos especializados, se entró a analizar la ordenación
de una Escuela de Investigadores Lingüísticos y se resolvió solicitar del
Instituto de Cultura Hispánica y del Ministerio de Educación de
España la creación de una serie de becas para la instrucción del per-
sonal necesario para el cumplimiento de los planes mencionados.

En cuanto al problema de la difusión y defensa del español, se
acordó solicitar de los organismos oficiales ayuda para los programas
que tengan como objeto principal la lengua española. Se estudió la
manera de ejercer vigilancia sobre el idioma prestando mayor atención
a la formación lingüística en las Escuelas de Periodismo y estable-
ciendo la cooperación entre la Oficina y esas Escuelas. También serán
vigilados los extranjerismos que vayan apareciendo en los órganos
informativos. Igualmente se buscará que la autoridad competente haga
ajustar la lengua de las películas de cine y televisión a las caracte-
rísticas originarias, según las variantes hispanoamericanas.

Se trató asimismo de la organización del II Congreso de "Presen-
te y Futuro de la Lengua Española", que se celebrará posiblemente
dentro de dos años, en una ciudad hispanoamericana. Su temario
comprenderá los siguientes puntos: 1) la enseñanza del español para
hablantes de lengua española y para extranjeros; 2) medios de difusión
y de defensa del español (prensa, radio y televisión); 3) problemas
actuales de lingüística española; 4) el español de las grandes ciudades
hispánicas. '

Se convino en convocar una reunión de terminología gramatical
preparada por una comisión formada por los señores Fernández Ramí-
rez, Lázaro, Ruipérez, Portier y Toscano.

La oficina, según anuncio del Secretario, editará próximamente
un Anuario del Español, que pondrá al día la información, en todo
el mundo, sobre centros, profesores e investigadores que se dedican a
la enseñanza y al estudio del castellano. También publicará en breve
el primero de una serie de anejos de la revista Español Actual.
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De acuerdo con proposición presentada por los señores Alonso,
Coseriu, de Balbín, Pottier y Toscano, el Consejo recomendó la pron-
ta convocatoria de un simposio de lexicología general y española que,
fuera de su interés científico propio, serviría para orientar a los in-
vestigadores de OPINES en sus encuestas. También encareció ges-
tionar un intercambio de profesores y lingüistas entre España e
Hispanoamérica y pedir la creación de nuevas cátedras en Institutos
y Facultades de Filosofía y Letras de España, tales como las de Lengua
Española y de Literatura Hispanoamericana.

Se expresó la conveniencia de que la Oficina reúna y coordine los
resultados de los trabajos que sobre nomenclatura técnica realizan
varias entidades interesadas.

Asimismo fue aprobada la participación de OFINES en el Con-
greso de Hispanistas de Nimega y en la reunión de ALFAL en Mon-
tevideo. -

Por último, se determinó que la próxima reunión del Consejo se
efectúe en septiembre para que coincida con el Congreso de Filología
Románica.

Con el objeto de participar en las reuniones del Consejo Direc-
tivo de OFINES, de que es Presidente, viajó a España el Director
del Instituto Caro y Cuervo, doctor José Manuel Rivas Sacconi, el
día 13 de junio. Después de presidir las sesiones, el doctor Rivas de-
dicó algunos días a diversas tareas de su cargo tales como organiza-
ción, planes de trabajo, presupuesto, etc. El Director de este Instituto
se entrevistó, además, con numerosas personalidades del mundo oficial,
científico y académico de España.

CURSO SOBRE GRAMÁTICA ESTRUCTURAL

El Profesor José Pedro Roña, Jefe del Departamento de Lin-
güística de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Universi-
dad de la República (Montevideo, Uruguay), dictó una serie de
conferencias sobre La concepción estructural de la gramática en el
Seminario Andrés Bello, en la semana comprendida entre el 21 y
el 28 de marzo de 1965. A las exposiciones del eminente profesor
uruguayo asistió un grupo numeroso de alumnos del mencionado
Seminario.

CONFERENCIA DEL DOCTOR ANDRE JANSEN

El doctor André Jansen, catedrático de lengua española y civi-
lización hispanoamericana de la Universidad de Amberes, habló, el
17 de mayo de 1965, en la Biblioteca Nacional. de Bogotá, acerca del
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